

# MIGUELTURRA



Edita: Ayuntamiento de Miguelturra



BOLETIN INFORMATIVO MUNICIPAL

N.º 83 NOVIEMBRE DE 1999

El pintor *Garika* y el escritor *Pérez-Caxaus* se imponen en la XXI edición

## El "Carta Puebla" premia a dos veteranos creadores

El escritor gaditano Manuel Pérez Caxaus y el pintor de origen ciudarrealense Jesús Luis García, conocido como "Garika", recibieron el pasado 12 de octubre, en la Casa de Cultura, los galardones que les acreditan como triunfadores del certamen "Carta Puebla", en sus modalidades de novela corta y pintura, respectivamente.

Pérez Caxaus, logró hacerse con el premio literario, que cumple su vigésimo primera edición, con la obra titulada "Las raíces del aire", en la que retrata parte de la vida de un andaluz que emigra a la próspera Cataluña y se encuentra con una serie de problemas debidos sobretodo al tema del idioma. La novela comienza con una cita extraída del "Paisaje andaluz con figura", de Antonio Gala, que dice "Compadreco a los andaluces desterrados....".

El flamante vencedor del Carta Puebla, tiene 70 años, es

licenciado en germánicas, y ha cultivado la literatura dramática, el realismo y la crítica social, firmando obras que le han valido el premio "Blas Infante" en dos ocasiones, el "Arcipreste de Hita", o el "Buero Vallejo".

En el apartado literario, el migueltureño Hilario Rivero Martínez fue acreedor al accésit del certamen, consistente en la entrega de un símbolo representativo; lo que se une a otros premios conseguidos por este churriego en el mismo certamen.

Por su parte, el pintor Garika pertenece a la dinastía de García Donaire, imparte clases de dibujo en Madrid y tiene una dilatada experiencia en los concursos de pintura. No en vano, es la segunda vez que se impone en el certamen de Miguelturra, en el que también ha logrado dos segundos premios en otras ediciones. También en este año ha obtenido los segundos premios en Torralba y Moral de Calatrava,



Joaquín González hace entrega del premio al ganador del XXI certamen de Pintura de Miguelturra.

y el año pasado fue "Pámpana de plata" en Valdepeñas. Su obra "Piscis I", de estilo figurativo, le ha valido las 400.000 pesetas -donadas por el Excmo.

Ayuntamiento- del primer premio; mientras que el madrileño Moisés Rojas Cabezedo se hizo con el segundo premio -200.000 pesetas donadas por Caja de

Madrid- con la obra "Quinqué en rincón de costura".

pasar pag. 4

González se alzó con la victoria en el Nacional de Maratón.

## Miguelturra fue nuevamente un ejemplo de organización

María González, que partía con la mejor marca esta temporada (2.16) de los más de 500 inscritos, acabó alzándose con el triunfo en la prueba. Una victoria incontestable en todo momento, ya que este atleta de 34 años hizo este domingo una hermosa carrera, en la que demostró ser quien llegó con mejor estado de forma a este campeonato.

Con la presencia de José M<sup>a</sup> Odriozola, presidente de la Real Federación Española de Atletismo, du-

rante toda la prueba, el día amaneció humero, registrándose un chirimirí constante casi durante toda la carrera, chirimirí que invitaba a correr. El circuito recogía dos entradas en nuestra localidad, gracias al apoyo prestado por el público en pruebas precedentes. En la segunda entrada de José María González en Miguelturra fue toda una fiesta. Llevaba más de un kilómetro de ventaja a sus perseguidores, a falta de apenas siete mil metros para la meta. Los "puntos de

animación" migueltureños, sobre todo los de la Plaza de España, Amas de Casa, peña EL Bufón y Club Super Pikes, recibieron al corredor con aplausos, charangas y grandes sartenes de platos típicos manchegos. El abulense iba en la gloria, no solo por el animo cálido de los churriegos sino también porque se notaba aun fresco con dos horas ya de carrera en el cuerpo.

Los últimos kilómetros fueron un paseo para González, que recorrió en solitario además la vuelta a la pista del Polideportivo Príncipe Juan Carlos, aplaudido por los cientos de capitalinos congregados. Con más de tres minutos de diferencia, llegarían luego Juan Antonio Ruiz (campeón nacional-98) y el madrileño Rodrigo Gavela, más mermados de fuerzas.

Juan Antonio Santos (Quinto Aliento) resulta el primer castellanomanchego y Atanasio Herrera el primero de los migueltureños.

En la entrega de premios en el pabellón Príncipe Felipe estuvieron los alcaldes de Ciudad Real, Francisco Gil Ortega, y de Miguelturra, Román Rivero; José Fuentes, delegado de

Cultura de la Junta; el responsable de Deportes de Diputación Provincial, José Díaz del Campo, y representantes de los patrocinadores y las 37 firmas y entidades colaboradoras.

Ciudad Real ha demostrado con la organización de este evento que la ciudad puede albergar acontecimientos de esta categoría, al menos esa es la opinión de José María Odriozola, presidente de la Federación Española de Atletismo para el que el "único inconveniente era que el callejeo por Miguelturra y Ciudad Real hay demasiadas curvas para conseguir grandes marcas", pero destacó el esfuerzo de los voluntarios y la Guardia Civil, que estuvieron "mucho mejor que en otros sitios".

Los migueltureños: seis fueron los atletas migueltureños inscritos en esta carrera, siendo Atanasio Herrera el primero de ellos (21 de la general) que hizo un tiempo de 2:38:00. Tras él, en el puesto 26, entró el veterano Sacramento Cruz, con un tiempo de 2:41:21. El resto fueron los hermanos Cruz (Nicasio y Jesús), José María León y Jesús Manuel García Pardo. Pero, con ellos, hubo otros muchos churriegos que triunfaron: los que como organizadores y espectadores hicieron de Miguelturra un buen ejemplo para dar a estas pruebas deportivas el apoyo que merecen, y que sin duda llevan más fácilmente a los atletas hasta su meta final.



### SUMARIO:

Opinión	página 2
Las jornadas de caza	página 3
Presentación del Atual	página 4
Adjudicadas obras Auditorio	página 5
Historia de Miguelturra	página 6
¿Quién es quién?	
Presidente del C.D. Migueltureño	página 7
Plenos Municipales	página 8



### -BOCHORNO NACIONAL-

Bochorno es lo que hemos sentido en días pasados por el contenido del pacto entre el Partido Popular y la Unión del Pueblo Leonés, para evitar la moción de censura contra el alcalde de León, del P.P. Pues, comprometer una inversión pública de 230.000 millones como moneda de cambio para no perder la alcaldía entra de lleno en el bochornoso espectáculo del mercadeo político.

No es nueva la predisposición del P.P. de tirar del talonario del dinero de todos para conservar parcelas de poder como sea. Ya las pasadas elecciones del 13-J intentó lo mismo para no perder los gobiernos autónomos de Baleares y Aragón, aunque fracasó en el intento.

Todos los grupos políticos, así como la opinión pública, han considerado inadmisibles poner al servicio de los objetivos de poder de un partido, en este caso el PP al intentar "comprar" a la U. del P. Leones, los recursos económicos y presupuestarios de todos los ciudadanos.

Y de paso, como castellanomanchegos, podríamos decirle al Gobierno del Sr. Aznar: ¡Para León si hay dinero, pero para las transferencias educativas y sanitarias o para el trasvase del Tajo a la Mancha o para la autovía Puertollano-Ciudad Real-N.IV, sin embargo no hay!

### -DESDE CATALUÑA A LAS ELECCIONES GENERALES DEL 2000-

Las pasadas elecciones catalanas del día 17 de octubre han demostrado, sobre todo, dos cosas: Una, la recuperación y avance de las fuerzas políticas progresistas en general y de los socialistas en particular. Otra, el estancamiento y retroceso de los conservadores en general y del Partido Popular en particular.

Según muchos analistas, si la campaña hubiera durado unos días más, el Partido Socialista de Cataluña – la región más desarrollada de España, no lo olvidemos – y Pascual Maragall, hubieran ganado aun más claramente las elecciones tanto en votos – que ya de por sí han ganado – como en escaños.

Pero como lo importante, según los expertos, son las tendencias baste recordar un dato de cara a las elecciones generales del 2000: El Partido Socialista ha ganado en estas elecciones cerca de 400.000 votos y 18 diputados. El PP ha perdido unos 125.000 votos y 5 diputados.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL



### EL BUTANAZO, EL SUELDAZO Y EL OLVIDO A QUIEN MÁS LO NECESITA

En el mes de septiembre el título del BIM del grupo Socialista era el butanazo, nos imaginamos que ya no volverán a utilizar estos argumentos, para hacer ver a la opinión pública lo mal que lo hace el Partido Popular, después de la bajada de casi doscientas pesetas del precio de la botella de butano, el Partido Popular no se cruza de brazos, y lo está demostrando en los años que lleva gobernando nuestro país, aunque no lo quieran reconocer algunos sectores.

Podrían haber titulado el Suedazo de nuestro Alcalde, pero claro está, eso no es noticia para nuestro pueblo, ni es de interés general para la opinión pública, es preferible dejarlo al margen.

El pasado 30 de septiembre se celebró un pleno extraordinario, el cual incluía un punto sobre Propuesta de Modificación de Ordenanzas Fiscales Ejercicio 2000.

En algunas tasas fiscales los mayores de 65 años que viven solos, o con otras personas que superen dicha edad, y acrediten unos ingresos inferiores al salario mínimo interprofesional, tendrán derecho a una bonificación del 50% de la cuota, previa solicitud expresa.

El Grupo Popular presentó una propuesta para que se incluyeran también a personas con menos de 65 años o pensionistas que no alcanzaran el salario mínimo interprofesional, así como personas viudas que igualmente no superaran dicho salario, y que la bonificación fuera del 75% en vez del 50%.

Nos parece un olvido injusto por parte del Grupo Socialista, de no incluir a este colectivo, cuando la mayoría de municipios de nuestro país gobernados por el P.S.O.E. y por el Partido Popular lo están haciendo, y nos parece más injusto todavía que votaran en contra de nuestra propuesta.

PARTIDO POPULAR

## Cartas de los lectores

### SOBRE EL COTO

Bien, ya se ha dado gusto a algunos agricultores de Miguelturra y se ha levantado el coto "La Tonela" y ahora que....

Cuando el día 10 se levantó la veda de caza de la presente temporada, el coto de Miguelturra llevaba escasas fechas levantado y también estaban levantados varios cientos de cazadores de los más diversos rincones de la geografía hispana –algunos, creo, que ni se habían acostado– dispuestos a perpetrar la mayor matanza de animales de toda especie que se haya producido por estos pagos. El único que no se atrevía a levantarse era el astro Sol, quizás no quería ver lo que se avecinaba.

Lo que debía ser un día de alegría para el colectivo cazador del pueblo se había tornado en un día de tristeza, de desazón, de apretar los dientes y contener la rabia, de mil y una idea que ronda la cabeza, de. Lo que se había tardado en levantar varios años, el esfuerzo de

muchas personas, la dedicación de muchos, desaparecía de un amanecer a un atardecer.

Bien, y ahora, cuando ya todo se ha consumado, podemos preguntar ¿quién está contento?

¿Estarán contentos los cazadores foráneos que han podido cazar de gratis en un coto que hasta pocas fechas les era vedado? De principio sí, pero en el fondo de sus corazones –y así algunos lo expresaban– no les satisfacía la acción pues sabían que cazaban piezas que otros como ellos, con sus desvelos, habían criado. No, tampoco se encontraban satisfechos.

¿Estarían contentos los cazadores del pueblo que pudiendo ser socios no lo han querido ser, –ellos sabrán sus razones– y que ahora podrían cazar a sus anchas? Creo, sinceramente que tampoco, pues tendrán sobre ellos la mirada de quien ha trabajado y ha luchado por algo que otro con sus manos limpias llega para llevárselo.

¿Serán los ecologistas los más contentos? Podemos afirmar, y ellos con nosotros, que no lo están. ¿Quién respetará a las avutardas, los sisonos, las garras o las "churras", los alcaravanes o

"Chorlitos", las tórtolas turcas que pululan por los chalets, etc.? ¿Lo estarán más viendo lo que ocurre en la "sierra"? ¿A quién van a elevar sus quejas?

¿Quizás los más contentos son todo esto serán los que tienen una casa, un chalet, un palomar, etc.? Si, sin dudarlo éstos estarán radiantes, pues ahora se lo pasarán muy divertido viendo deambular gran cantidad de coches, autocares, peatones, vamos que pensarán que se ha trasladado su chalet, su casa o su palomar a pleno centro del pueblo. ¡Ahora que sí que van a estar entretenidos!

Y para finalizar nos queda por enjuiciar a los dos grupos antagónicos: labradores y cazadores.

Ni que dudar que éstos últimos no están para lanzar cohetes de alegría.

Bueno, pues será el grupo que nos queda el de los contentos. ¡Pues sí! Por lo menos algunos de ellos se han salido con la suya y han conseguido que se levante el coto, y los demás agricultores, están contentos? Los que entregaron sus tierras, ¿están contentos? Seguramente que no y quizás se hagan las siguientes preguntas:

¿Estarán más cuidadas nuestras propiedades? ¿Se respetarán mejor mis co-

sechas? ¿Procurarán no entorpecer mis trabajos? ¿Los que vengan responderán de los daños mejor que los que había?, y por último, si se producen daños ¿a quién podré pedir responsabilidades? A ver, ¿quién se atreve a responder?

Y ante este cúmulo de hechos ¿se ha actuado con responsabilidad?

Que se miren los cazadores y sus juntas directivas ¿obraron con responsabilidad, adecuadamente y en su momento? Lo han hecho los agricultores que se han empecinado en su acción y no han sido capaces de conceder la moratoria de un año que se les pedía. Las autoridades locales y provinciales ¿han actuado de la mejor manera posible? ¿Lo hubiesen hecho de la misma manera si los intereses políticos hubiesen sido diferentes? ¿No se podía buscar otra solución menos drástica? Y la Federación de Caza, tanto a nivel provincial como regional ¿ha desplegado todo su quehacer en defensa del colectivo cazador y federado? Y este último caso que no se diga que se desconocía la problemática, ¿verdad Sr. Presidente Regional de Caza?

Yo sé que ahora cada uno de los implicados mirará a otro lado y preten-

derá cargar el muerto al otro y que dará la llamada por respuesta y que como en el dicho, entre todos la tenían y ella sola se murió.

Pero no quisiera terminar este escrito sin hacerme alguna reflexión: ¿seremos capaces de olvidar estos amargos momentos y entre todos volver a recuperar el coto de "La Tonela". ¿Se levantará la niebla y los rayos de un luminoso sol nos devolverá la alegría a unas tierras que son holladas por botas forasteras?

Todo no estará perdido si de ello sacamos una lección. El respeto por lo ajeno. La cesión de parte de mis derechos para la alegría de mis vecinos. La colaboración mutua. Si todo esto se consigue y ponemos algo, cada uno, de nuestra parte, es seguro que podremos conseguirlo.

¡Trabajemos por ello!

Clemente Sánchez Barco, Secretario de la Sdad. De cazadores "La Tonela"

# Pide por esa boquita.



No te conformes con lo de siempre, ahora puedes pedir más... en Lozano A.G. te damos soluciones.

Diseño gráfico - maquetación de libros y revistas - retoque digital - filmación raster - impresión digital y gran formato - impresión offset de alta calidad - rotativa comercial y prensa...

En Lozano A.G. pide más.

**LOZANO**

ARTES  
GRÁFICAS  
S.L.

Polígono Industrial Larache  
c/ Tomelloso 18, Ciudad Real  
Teléfono 926 21 38 77



## PUBLICAMOS SUS FOTOS



foto1

### José Moraga

nos trae a esta sección dos fotografías. En esta primera lo vemos junto a su amigo Pedro en el antiguo cine Bárcena de verano, durante la celebración de una fiesta de san Cristóbal (mediados de los 70).

En la segunda, anterior en el tiempo, lo vemos con un grupo de amigos dispuestos a jugar al fútbol en las eras de detrás de "las Monjas". Vemos de derecha a izquierda a Ramón, Santos, Alfonso Rodrigo, y abajo a Nicasio Donate, Paco y otros. (1964)



foto2

**Bartolomé Ramírez Sánchez** es el propietario de las fotos 3 y 4, en donde se encuentra junto a un numeroso grupo de amigos. En la de arriba están en la romería de la Virgen de los Santos, y en la inferior, junto a la puerta del desaparecido Bar de Paz (frente a las escuelas del Pradillo)

Si te gustan las fotos antiguas, no dudes en adquirir los libros "Miguelturra, imágenes para el recuerdo" en sus dos ediciones, que reúnen más de 400 fotos, la mayoría inéditas y que te trasladan a otras épocas de nuestro pueblo. Por sólo 1.000 y 500 ptas. respectivamente. (En Casa de Cultura)



foto3



foto4

## SOBRE LAS JORNADAS DE CAZA

Recientemente todos los vecinos de Miguelturra hemos asistido a un espectáculo que ha provocado todo tipo de reacciones, exceptuando la de indiferencia. Nos referimos a las jornadas de caza de los días 10 y 12 de octubre. Infinidad de calificativos se agolpan en nuestra mente para referirse a ellos: aberrante, detestables, bestiales, bochornosos, etc. Desde muy tempranas horas del día, un ejército de cazadores y de galgueros se distribuían por el término municipal con la intención de arrasar todo bicho viviente. Y en verdad que lo han conseguido. Ahora apenas si quedan animales en nuestro entorno. En tan sólo dos días hemos vuelto a la situación de hace 10 ó 12 años atrás. La vorágine depredadora de la especie humana se desparramó por nuestro territorio, y sin tener en cuenta ningún principio de respeto hacia la naturaleza, ni hacia las leyes de caza, se procedió a la eliminación de nuestra fauna. Cientos de escopetas y perros patearon el término municipal y en una lucha sin cuartel y sin posibilidad de tregua o escapatoria, se cercó, se fusiló y se masacró a la vida en nuestros campos. Rabia e indignación nos acompañaron, junto a un sentimiento de impotencia para cortar tal despropósito, durante esas fechas. Pero ¿quién ha tenido la culpa?, ¿Quién o quiénes son responsables de tal atrocidad? ¿Quién tiene que responder o responsabilizarse de lo sucedido?

Muchas preguntas, a las que cada uno de nosotros pueda dar respuestas diferentes, en función de criterios o puntos de vista distintos. Para unos, la culpa será de los agricultores que se han negado a dar la firma para el mantenimiento del coto; para otros, de los galgueros y cazadores; habrá quien piense que de las dos partes, e incluso habrá quien considere que en última instancia los responsables son las autoridades) Guardia Civil, Alcalde, Delegado de Agricultura, etc.) por haberlo permitido; y ¿por qué no? ¿Los

ecologistas tienen toda la culpa?

Es posible que todos lleven parte de razón, por que en el fondo, todos hemos permitido tal atropello, el cual será recordado como unas jornadas negras para la conservación de la Naturaleza en nuestra historia local.

Ahora, pasado ya el trance y digerido en parte el mal trago, es el momento de pedir explicaciones y de exigir responsabilidades. ¿Por qué se permitió?, ¿Se hizo todo lo que se pudo para evitar-



lo?, las autoridades ¿pusieron toda la carne en el asador o se rindieron antes de tiempo?, ¿se usaron todas las armas legales para impedirlo; los propietarios de las tierras ¿por qué se han mantenido en una posición intolerante, a pesar de la buena disposición de la nueva Junta Directiva del coto?: la Guardia Civil, ¿por qué permitió tal densidad de cazadores -peligrosa para la integridad física de los mismos y de las personas que merodearon por el campo- con actitudes de rapiña?; los cazadores, ¿dónde está el espíritu conservacionista de este gremio, que se califica a sí mismo como amantes de la Naturaleza; ¿dónde está esa actitud de-

portiva que permite la posibilidad de defensa de las especies?. El domingo y el martes no demostraron ser más que simples carniceros sin escrúpulos. Ya, ya sabemos.... "si no la mato yo, otro lo hará...". ¿Dónde está la ética del cazador?

Nosotros habíamos confiado siempre en la opción del acuerdo entre propietarios y cazadores, llegando a ofrecernos públicamente como mediadores en el conflicto. Luego se nos dijo que se iba a prorrogar un año más el coto. Pero no, el fatal desenlace se produjo 3 ó 4 días antes del inicio de la temporada de caza, no dejando tiempo para reaccionar. Sólo pudimos solicitar que se extremase la vigilancia de la Guardia Civil y del SEPRONA, pues además de las especies cinegéticas, nuestro pueblo cuenta con una importante variedad de especies esteparias protegidas por ley (avutarda, sisón, gangas, pequeñas rapaces, etc.) que se veían en peligro, así como los posibles altercados que pudieran producirse como consecuencia de la avalancha de cazadores (tanto locales como de fuera) que se preveían que llegasen y por el estado de ánimo de algunos de ellos.

Sea como fuere, que cada cual saque sus propias conclusiones, que reflexione en su papel jugado, que haga examen de conciencia, por que el tiempo dejará a cada uno en el lugar que le corresponde. A nosotros, sólo nos queda pedir que respeten las leyes de caza, que se respeten a las especies protegidas que aún tenemos el privilegio de tener. Pediremos a quien corresponda que se tomen las medidas oportunas para dar una figura legal de protección al término, para que todos volvamos a gozar de la presencia de animales silvestres, quienes en última instancia han sido víctimas indefensas de las discordias entre hombres.

**ECOLOGISTAS EN ACCIÓN DE MIGUELTURRA**

## CONVOCATORIAS

\*PINTURA: "VIII premio López Villaseñor". Premios: 1.500.000, 700.000 y 500.000 ptas. Plazo: hasta el 10 de noviembre. Organiza: Ayuntamiento de Ciudad Real.

"V Certamen de Pintura Taurina". Premios: 150.000 y 110.000 ptas. Plazo: hasta el 14 de noviembre. Organiza: Peña "Percales y Franelas" de Manzanares.

"XXIX certamen Julián del Pozo". Premios: 200.000 y 150.000 ptas. Plazo: hasta el 10 de diciembre. Organiza: Ayuntamiento de Pedro Muñoz

\*CARTELES: "Carnaval de Miguelturra". Premio: 100.000 ptas. y símbolo del certamen. Plazo: hasta el 3 de diciembre. Organiza: Ayuntamiento de Miguelturra.

\*JÓVENES CREADORES: modalidades de Dibujo, Pintura, Escultura y Fotografía. Premios: 175.000 ptas. en cada categoría. Participantes: jóvenes de 16 a 35 años. Plazos: hasta el 17 de diciembre. Organiza: Ayuntamiento de Socuéllamos.

\*LITERATURA. "III concurso de cuentos breves". Premios: 100.000, 50.000 y 25.000 ptas. Plazo: hasta el 30 de noviembre. Organiza: Ayuntamiento de Torralba.

\*FOTOGRAFÍA: "Fotografía Taurina". Premios: 50.000, 30.000 y 20.000 ptas. Plazo: hasta el 12 de noviembre. Organiza: Peña Taurina Daimileña.

## Realizada un Aula de Recopilaciones Populares y animación a la poesía para mayores

El Centro Social Polivalente, junto con la Asociación de Jubilados, organizó durante el mes de octubre en las dependencias de este centro, una Aula de Recopilación de Tradiciones Populares y Animación a la Poesía, dirigida a las personas mayores de la localidad.

Este Aula consistió en recoger, a través del aprendizaje mutuo de los recursos de las propias participantes, la cultura popular traducida en las leyendas, refranes y canciones de siempre, así como desarrollar la imaginación realizando técnicas de animación con las que han aprendido desde leer poesías hasta componer pequeñas estrofas.

El Aula ha sido impartida por el grupo de Animación Sociocomunitaria Producciones los lunes del mes de octubre, siendo la participación de dicha Aula exclusivamente femenina.

## Entrega de los Premios Carta Puebla

(viene de pag. 1)

El último premiado en la modalidad de pintura fue Eugenio Bermejo, de Ballesteros de Calatrava, quien presentó a concurso la obra

de nuestra provincia.

Al concurso se presentaron 45 obras, de las que sólo 19 fueron seleccionadas y que fueron expuestas del 8 al 24 de octubre, en el salón del ayuntamiento, 19 fueron seleccionadas y que fueron

de Carlos Montoya, Manuel Plaza, Julián Peco, Joaquín Barón o Félix Huertas.

Todos los premiados fueron también obsequiados por un símbolo del certamen, que recoge una reproducción de la Carta Puebla,



"Individuo posible salida", y que recibió las 300.000 pesetas que la Diputación aporta para un autor

expuestas del 8 al 24 de octubre, en el salón del ayuntamiento, entre ellas se pudieron ver cuadros

realizada por la ceramista Teresa Escorza.

## La Escuela de Música participó en el acto

El acto de entrega de premios estuvo presidido por Joaquín González, Alcalde en funciones en ese momento; estando acompañado por la Concejala de Cultura M<sup>a</sup> de los Angeles Trujillo, el Director de Caja Madrid en Miguelturra Luis Manuel Muñoz y la reina de las fiestas 99 Carmen Pilar Hernández. Entre el público asistente también se

encontraban otros integrantes de la Corporación Municipal.

Antes de la entrega de los premios, alumnos de clarinete y trompeta interpretaron un escogido programa musical bajo la dirección de sus respectivos profesores, que fue seguido con mucha atención por el público asistente y que despidieron con una gran ovación a los jóvenes

músicos por su brillante concierto.

Como cierre del acto, los asistentes fueron invitados a la degustación de unas típicas migas, preparadas para la ocasión, haciéndose entrega de ejemplares de la obra ganadora en el concurso literario, de la que se han editado 500 ejemplares, siendo 150 para el autor, como premio.

## Protección Civil Miguelturra edita unos folletos informativos

Bajo los títulos de "Prevención de Accidentes del Hogar" y "Consejos sobre Primeros Auxiliares" la asociación local de Protección Civil ha lanzado recientemente sendos folletos en los que se recogen una serie de consejos para los ciudadanos y que dan una serie de normas de actuación para determinados casos de emergencia doméstica.

En el caso de los Primeros Auxilios, el tríptico contenidos relativos a su concepto, formas de actuar y el material de cura y medicamentos que debe contener un botiquín de urgencia tipo familiar. Respecto a los accidentes del hogar, además de los consejos para la actuación inmediata, se expone un singular "chequeo para la seguridad del hogar", en el que recoge una lista amplia de observaciones recomendables para hacer el hogar un lugar seguro para adultos y niños.

Para mayor información es conveniente ponerse en contacto con personal de Protección Civil Miguelturra.

ESCUELA de 

Baloncesto

 TE REGALAMOS UNA CAMISETA

 **CURSO 98/99**  
PABELLÓN MUNICIPAL  
PATRONATO MUNICIPAL DE DEPORTES  
MIGUELTURRA

## Presentación oficial de las secciones de baloncesto del C.B. Alucal Miguelturra

Este pasado sábado, 16 de octubre de 1999, y desde las 16:00 horas se celebraron los actos de presentación oficial de las plantillas de los equipos C.B. ALUCAL-SPORT MANCHA MIGUELTURRA, que disputará el campeonato provincial junior; C.B. AYUDISA - ALUCAL MIGUELTURRA, que disputará el campeonato de 3<sup>a</sup> División Autonómica; y C.B. FERROVIAL ALUCAL MIGUELTURRA, que participará en el campeonato de 1<sup>a</sup> División Nacional de Baloncesto.

La jornada se inició a las 4 de la tarde con el encuentro entre los equipos juniors de C.B. ALUCAL-SPORT-MANCHA y C.B. ALMAGRO, que finalizó con victoria para los locales de 105-30, dejando bien a las claras cuales son las opciones de cada equipo.

Como se puede apreciar el equipo junior de Miguelturra, que magistralmente dirige Angel Navas, augura buenas perspectivas, máxime si tenemos en cuenta este resultado ante un rival como el de Almagro que ya está experimentado en estas lides.

A continuación se disputó el partido entre los equipos de 3<sup>a</sup> división autonómica de C.B. AYUDISA ALUCAL MIGUELTURRA y C.B. CALZADA. Al igual que en el en-



cuadro anterior los jugadores de Manuel Corral dieron buena cuenta de un rival que el año pasado venció los dos encuentros que disputó a Miguelturra y este año ya ha per-

didados los dos que ha disputado.

Posteriormente a este partido se realizó el acto de la presentación. Con el fondo de un montaje visual con imágenes del encuentro del

el Pabellón y de los patrocinadores, casas colaboradoras y entidades que apoyaran en esta campaña al baloncesto en Miguelturra. A continuación fue nombrando uno a

bellón Municipal.

Posteriormente, y tras realizar la fotografía oficial de los equipos, se pasó a la rifa entre el público asistente de diversos material donado por las firmas colaboradoras para esta temporada 1999-2000, como magdalenas (productos Arenas), camisetas y gorras (Eroski), pizzas (Telepizza) y material deportiva (Sport-Mancha). Al unísono varios repartidores de Telepizza fueron entregando al público porciones de sus afamados productos.

Una vez finalizado el acto de la presentación se procedió a la disputa del encuentro entre el C.B. FERROVIAL ALUCAL MIGUELTURRA y C.B. PUERTOLLANO. (75 a 71 para los locales)

Como resumen excelente jornada para el baloncesto de Miguelturra, donde se vio baloncesto de gran calidad y se consiguió que los tres equipos que se presentaban superasen sus compromisos con resultado positivo

Julián Díaz

## Las obras del Auditorio de Miguelturra han salido a subasta

El ayuntamiento acordó recientemente aprobar el expediente de contratación y el Pliego de Condiciones Económico Administrativas particulares para la adjudicación de la obra de construcción del Auditorio, mediante procedimiento abierto y disponer su exposición pública.

Según el propio Alcalde, Román Rivero, "previsiblemente para finales de este año comiencen las obras, una vez enviado ya a la Junta el estudio geotécnico de los terrenos, tal como había sido solicitado".

El citado auditorio será levantado en la zona del Barrio Oriente, y será en definitiva una instalación plurifuncional, dedicado de forma preferente a Plaza de Toros y auditorio, con lo que se evitará la actual necesidad de contratar servicios de plazas portátiles para la celebración de festejos taurinos. Por otro lado, ya han comenzado las obras para la construcción de una pista polideportiva, con la que se dota-

rá al barrio de una instalación para la práctica de diversos deportes. Así mismo, también se va a realizar una



Visita de los Delegados de la Junta a los terrenos del Barrio Oriente.

serie de obras por parte del propio ayuntamiento para adecuar el entorno con el ajardinamiento de la parcela donde se ubicarán ambas instalaciones.

## Nuevo curso de la asociación Deporte y Vida

Bajo la denominación de "Estrategias de actuación en la prevención de las drogodependencias a través de la Educación para la Salud, la Educación Física y la Práctica Deportiva" se va a realizar en la Casa de Cultura, los días 20, 21, 27 y 28 de noviembre, en horario de 10 a 19 horas, un curso que promueve la asociación "Deporte y Vida" y el Patronato Municipal de Deportes, y que contará con varios expertos en el campo de la psicología y la medicina, principalmente.

El curso estará coordinado por el exciclista profesional Eduardo Chozas y se cuenta con la colaboración de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha.

El temario será el siguiente:

- La percepción social del problema de las drogas
- Las drogas y los medios de comunicación social.
- Terminología y conceptos en drogodependencias.
- Formación básica sobre sustancias.
- Factores asociados al consumo.
- Recursos comunitarios.
- Ámbitos de intervención.
- Prevención en el ámbito escolar.
- La programación en la prevención de drogodependencias.
- La prevención mediante el trabajo deportivo.
- Entrenamiento en habilidades sociales.

Las inscripciones pueden hacerse en el Patronato de Deportes, debiéndose hacer un ingreso de 1.000 ptas. en la cuenta del Patronato en Caja Castilla-La Mancha.

## De mis andanzas en Miguelturra

Nos quedamos en mi historia anterior en que mi novia se acercó a recibirme pero no me permitió darle un abrazo, así que me quedé cortado, y pasados estos momentos me dijo:

- Pasa, te presentaré a mi familia

Cogí mi maleta y me adentré en el portal y al momento se presentó su hermana mayor y su madre que eran las que faltaban en la casa. Me saludaron de forma convencional y me asignaron una habitación en la que compartiría cama con el marido de la hermana, que salió a conocerme. Éste se llamaba Jesús y trabajaba en la Renfe. Era un tipo bajito y delgado y, aunque era catalán, era un hombre muy agradable y yo llegué a tenerle un gran afecto.

Hechas estas presentaciones, pedí dónde me podía lavar y adecuar un poco, y me indicaron una jofaina para ello, pues en los viajes antiguos, aparte de tardar muchas horas los trenes, llegaba uno con las manos y la cara negra del humo que vomitaba la locomotora.

Cuando terminé de acicalarme le pregunté a mi novia si podríamos salir a dar un paseo y me dijo que tendríamos que preguntárselo a su madre y así lo hicimos. Ella nos dijo que sí, pero me advirtió muy seriamente con estas palabras:

- Mira joven, yo sé que en Madrid las parejas se pasean agarradas del brazo y algunas veces de la cintura, pero eso aquí no está bien visto, de manera que tendréis que prescindir de ello, porque si no lo hacéis tendré que poner a alguien para que os acompañe y os vigile.

Le prometí que así lo haríamos y nos autorizó para que nos marcháramos hasta la hora de la comida. Mi novia pasó a su habitación para arreglarse un poco y enseguida estuvo lista para irnos.

Nada más traspasar la puerta, por la fuerza de la costumbre en Madrid nos agarramos de la mano, pero inmediatamente nos dimos cuenta de la promesa hecha a su madre

y nos soltamos. Por otra parte, en dicha puerta se encontraban mi suegra y mi cuñada que se asomaron a vernos partir.

Comenzamos a caminar, separados, por las calles del pueblo, empedradas y llenas de baches. De cuando en cuando pasaban carros con gran estrépito, dando tumbos por las piedras mal niveladas, cargadas con uvas tintas y seguidas por una caterva de chicos tratando de llevarse algunos racimos.

Otras veces se veían rebaños de ovejas que levantaban grandes nubes de polvo, vigiladas por un pastor con algún perro guardián.

A lo largo de nuestro paseo algunas mujeres se asomaban disimuladamente para mirarnos, quizás extrañadas de que un día normal fuéramos arreglados como en domingo, pues en los años 50 la ropa que llevaba una persona en los días de fiesta se guardaba hasta la siguiente, y también se preguntaban de qué familia sería aquella pareja, pues mi futura esposa llevaba varios años fuera del pueblo y era difícil que la reconocieran al primer vistazo.

Me llevó por varios sitios para que me hiciera una idea de cómo era su pequeña patria chica, pues la verdad es que yo no me acordaba desde que hice mis dos nefastas visitas en el año 38.

Al parque estoy seguro de que no fuimos, porque en aquel entonces era un vertedero y además casi siempre estaba lleno de agua. Creo que los que sean más o menos de mi época lo podrán recordar.

En estos menesteres se nos pasó la mañana y regresamos a su casa para la comida, la primera que yo hacía en MIGUELTURRA, en casa de mi futura suegra, y en presencia de toda la familia. Me sentía como el preso que iban a juzgar.

(CONTINUARÁ)  
Enmanuel

## Luis A. Arévalo un miguelturroño que quiere ser olímpico

Luis es un joven miguelturroño de 17 años que lleva en Madrid 9 años, realizando sus estudios en un colegio dependiente de la ONCE, ya que tiene grandes limitaciones en su visión.

Es un buen deportista, que ha experimentado en diferentes disciplinas, y que ha encontrado en la natación sus máximas posibilidades, consiguiendo varios éxitos en apenas el año y medio que lleva dedicado a ella, entre otros la medalla de oro de relevos en 100 brazas en una competición celebrada recientemente en Alemania.

Además el semanario madrileño "Todo-Deporte" dedicó en un número de octubre un tratamiento especial a este nadador churriego, con información de página a color completa para él y titular en portada; y es que Luis tiene muchas opciones de participar en las próximas olimpiadas de Sidney 2000, para lo cual se está preparando de forma concienzuda, dedicando más de dos horas diarias a los entrenamientos.

Pero lo más duro es compaginar su afición principal con los estudios, aunque él manifiesta "llevarlo bastante bien", siguiendo las normas de su colegio "que son muy estrictas... pero con un poco de organización todo funciona".

Para acudir a las olimpiadas es necesario alcanzar unos tiempos mínimos, de los que parece estar algo lejos aún, pero mantiene la esperanza de conseguirlo en los cerca de nueve meses que aún tiene por delante.

Desde aquí le damos todo el ánimo necesario y le felicitamos por su trabajo.



## La A.D.V. Miguelturra vuelve a la primera división

El sábado 23 de octubre fue el día elegido por la asociación para presentar los equipos del club que participarán en competiciones oficiales en sus distintas categorías, con equipos masculino y femenino en cada una de ellas: dos cadete en deporte base, dos en campeonatos de España Juvenil y dos senior (en segunda las chicas y primera los chicos).

Precisamente, el día después la ADV retornaba a la primera división nacional en un encuentro disputado frente al Collado Villalba (Madrid), tras haber descendido por motivos económicos en la temporada anterior. A pesar de todos esos problemas, la asociación parte con muchas expectativas de éxito para sus distintas secciones en la temporada que empieza; no en vano es uno de los clubes más importantes de la región, habiendo sido el único de Castilla-La Mancha capaz de llegar a los Campeonatos de España de la Juventud en cualquiera de las disciplinas deportivas existentes, alcanzando el cuarto puesto en la final; algo a lo que parece ser está acostumbrado el público, por lo que no se le concede la importancia que merece este hecho.

Los equipos que compartirán la primera división con el equipo churriego además del ya citado, serán: Badajoz V.C., Airtel Alcobendas, Sanse, Universidad Autónoma y C.V. Alcalá, todos de Madrid, A.D. Cáceres y Voley Guadalajara.



## MIGUELTURRA EN LA EDAD MODERNA

### III. 2 MIGUELTURRA A TRAVÉS DE LOS LIBROS DE VISITAS (VI)

#### 1500. VISITA A LA IGLESIA. ANÁLISIS PRELIMINAR DE LOS DATOS CONOCIDOS.

Tras la anexión del maestrazgo a la Corona, se produce un fenómeno de asimilación administrativa. El Consejo de Ordenes, a indicación de los Reyes Católicos, organizaron sus dominios sobre la antigua estructura de las órdenes militares. La figura del visitador se convertirá así en el nexo de unión, con plenos poderes para inspeccionar todos los edificios y posesiones, promulgando mandatos e imponiendo penas pecuniarias a los infractores de las leyes del Consejo. Sus determinaciones debían ser acatadas por gobernadores, oficiales del concejo, comendadores, vicarios, párrocos, mayordomos etc..., como ya vimos el mes pasado con la Visita al Concejo y las "Cosas Públicas".

La asimilación de la Orden a la Corona trajo pues sensibles cambios en el organigrama señorial, influyendo sobre todo en una nueva jerarquización de la sociedad que influiría a todos los niveles. Tal y como señala Molina Chamizo<sup>1</sup>, con la subida al trono de Isabel y Fernando, la religión, como pilar básico de su política interior, lo invade y ocupa todo, extendiéndose a la vida civil a la que queda encadenada. La actividad ciudadana se regirá por el calendario litúrgico. La parroquia adquiere, si cabe, mayor protagonismo en la vida del municipio.

#### LA PARROQUIA EN LOS LIBROS DE VISITAS

En todas las visitas que los frailes calatravos realizan, independientemente del pueblo de que hablen, tras la visita al Concejo, la Iglesia parroquial es el siguiente objetivo, quizá incluso más importante para los intereses de la administración, por el complejo entramado socio-económico que gira entorno a la iglesia como vertebradora de la vida de cualquier municipio en aquella época. Es, por tanto, objetivo prioritario.

Todas las visitas conservadas a la iglesia parroquial tendrán, más o menos la misma estructura, vertebrada en torno a tres objetivos fundamentales:

- Tomar cuentas a los mayordomos de su gestión económica, partiendo del estado en que quedaron desde la visita anterior.
- La supervisión general del estado del edificio, sus obligaciones, el inventario de sus bienes muebles e inmuebles, su administración, sus deberes morales...
- Los mandatos, obligaciones y consejos generados a partir de todo lo anterior.

No obstante, no en todas las visitas que la Orden de Calatrava realizó a Miguelturra se encuentran referencias a la construcción de la parroquia, y en las que se encuentran, no siempre son de la claridad y profusión de datos que a nosotros nos gustaría. A pesar de todo, en el periodo de tiempo comprendido entre 1500 y 1742, conservamos un total de 11 visitas y en todas ellas hay referencias más o menos abundantes a la fábrica y estado del edificio, salvo en las visitas de los años 1555, 1565, 1594 y 1607. De una manera u otra, a lo largo de los próximos meses serán transcritas todas ellas, aunque, al seguir un criterio cronológico en la exposición y análisis histórico de Miguelturra, aun pasarán muchos meses para que las conozcamos en su totalidad.

Como nos encontramos ante la visita realizada en 1500, en los próximos meses nos dedicaremos al análisis y la presentación del documento fechado

el 11 de febrero de 1500. Será transcrito en su literalidad, aunque antes de eso nos gustaría resaltar a todos nuestros lectores algunas otras cuestiones previas, muy significativas para poder hacernos una idea del edificio del que hablamos, y en los que nos detendremos en los próximos meses.

- Conoceremos algunos datos más sobre el origen de la iglesia parroquial.
- Nos detendremos en presentar a nuestros lectores una descripción completa del templo parroquial y las distintas etapas que se traslucen tras su concepción actual.
- Hablaremos también del origen de la advocación titular de la Parroquia; de la devoción mariana en la Orden de Calatrava y del cambio de titularidad que se produjo a finales del siglo XVIII.
- Llegados a este punto, presentaremos la transcripción de la visita de 1500, comentando aquellos

Malas Tardes, y que nos han llevado a la que actualmente conocemos. Nuestro interés inicial sólo se centra en conocer sus orígenes<sup>5</sup>.

Constatación histórica de la existencia de nuestra iglesia parroquial y con la advocación original de Santa María la Mayor en su título, la tenemos en un documento, ya publicado en este Boletín, datado el 8 de mayo de 1307, cuando la Mesta y la Orden de Calatrava firmaban un convenio jurisdiccional en la Iglesia de Santa María la Mayor de Miguelturra. Pero de ahí a tener constancia de documentación anterior que nos confirmen esas suposiciones se nos escapa de las manos.

Pese a que no tengamos noticia sobre la parroquia antes de 1307, que duda cabe que los nuevos pobladores necesitarían clérigos de la orden y edificios adecuados que garantizaran la administración de los sacramentos y la recristianización del territorio,

les de la orden de Calatrava, según la concordia de 1245.<sup>7</sup>

No sabemos las razones que apoyan su afirmación, a la vez que nosotros no sabemos dar una explicación clara y convincente, pero es inevitable que las pongamos en cuestión pues, si conocemos un poco el sistema repoblador seguido por la Orden de Calatrava y la importancia que daban a la consolidación de los núcleos poblados entorno a las parroquias, nos hace suponer que nuestra parroquia surgiría como tal al menos desde la concesión de nuestra Carta Puebla en 1230. Por otro lado, si es interesante la observación de D. Mariano cuando apunta a la actual capilla del Rosario como la zona más antigua de todo el templo.

En 1579, casi ochenta años después de la visita que reproducimos en estos meses, las Relaciones topográficas de Felipe II nos indican lo siguiente: "A los cuarenta y ocho decimos que en esta dicha villa hay una iglesia parroquial que se llama Santa María la Mayor y en esta dicha villa no hay otra iglesia, en la cual no hay capillas que tengan particulares mas de los enterramientos antiguos, cada uno por su abalorio y generación (...) y no sabemos otra cosa más que el día de Nuestra Señora de Agosto se hace su advocación en esta dicha villa"

En otros municipios la existencia de fuentes documentales claras ahorran a los historiadores especulaciones como las hasta aquí señaladas. Pero en nuestro caso, uno de los principales problemas con los que nos encontramos, al igual que otros investigadores que quieren conocer algo más sobre la primitivas iglesias de la repoblación calatrava, es la escasez de edificios religiosos medievales que han llegado hasta nuestros días con su propia personalidad. Según Julio González<sup>8</sup>, este fenómeno parece explicarse por la naturaleza efímera de los materiales empleados: tierra, argamasa, mampuesto y ladrillo, con los que se habrían levantado esos primeros templos, algunos reforzando sinagogas y mezquitas ya existentes, y otros de nueva planta.

En nuestro caso damos por aceptado la construcción de una iglesia, al menos para el año 1230, pero la propia evolución de los acontecimientos a partir del asentamiento y consolidación de los primeros repobladores propiciaría, a buen seguro, nuevas necesidades que ampliarían la primitiva iglesia en sucesivas fases.

En esta primera visita conocida a la iglesia parroquial aun estamos hablando de un templo algo distinto al que conocemos. Ya habría desaparecido casi por completo la primitiva iglesia parroquial y para el año 1500 solamente estaría erigido el ábside del nuevo proyecto de iglesia, aunque muy poco sabemos del resto de su traza. En estos años el crecimiento poblacional evidenciaría la insuficiencia para acoger a todos los fieles en el templo primigenio, viéndose la necesidad de construir una iglesia mayor, muy probablemente a partir de la actual capilla del Rosario, que sería más o menos el proyecto de iglesia parroquial que conocemos actualmente.

El próximo mes, antes de presentar la transcripción del documento presentaremos una descripción detallada del edificio, siempre desde el punto de vista artístico-arquitectónico.

José Manuel Ocaña Barba  
Noviembre, 1999



aspectos de interés y analizando aquellos datos que nos dan alguna pista sobre su fábrica.

Por último, señalar que nos hubiese gustado presentar a nuestros lectores la situación de la documentación que actualmente conserva el archivo parroquial, que indudablemente nos ayudaría a conocer desde cuando conservamos datos y de qué índole son. Será estas otras de las tareas a las que intentaremos dedicarnos en próximos meses, si se nos autoriza su consulta, para presentarla como complemento a esta presentación de la parroquia.

#### LOS ORÍGENES DE LA IGLESIA PARROQUIAL

Datos bibliográficos a cerca de nuestra iglesia parroquial son tan escasos que tan sólo se refieren a ella Hervás y Buendía<sup>3</sup>, Ramírez de Arellano<sup>4</sup> y nuestro paisano D. Mariano Mondéjar. Este último nos señala que la primitiva iglesia parroquial fue construida allá por 1212 y 1230, y consagrada a Santa María la Mayor.

Pese a que nos detendremos a analizar su traza y estructura, no nos pararemos en conjeturas sobre las supuestas demoliciones y reconstrucciones de las que nos habla D. Mariano a raíz de la mítica batalla de

más aún si tenemos presente que en la zona existía un importante contingente de población musulmana que permaneció en los asentamientos cristianos conviviendo con los nuevos colonos cristianos. El culto divino debía garantizarse a toda costa, y la construcción de una iglesia (con o sin la entidad propia de parroquia) que vertebrara y centralizara la repoblación cristiana, era el camino más rápido y seguro.

Sobre la entidad que tendría por aquellos años nuestra parroquia nos da algunas pistas la concordia firmada por el maestre de Calatrava y el arzobispo de Toledo en 1245 sobre el cobro de diezmos en los dominios de la Orden. En dicha concordia aparece una relación de las parroquias del Campo de Calatrava por esas fechas y no aparece Miguelturra. La duda pues nos asalta al comprobar estos extremos y nos hacen pensar en la afirmación de D. Mariano cuando señalaba que nuestra parroquia no tendría la entidad deseada (aunque sí que existiría la iglesia primitiva) hasta el reinado de Felipe II en 1552, aunque por el contrario D. Inocente Hervás señala que la parroquia de Miguelturra entró dentro de los planes del Arzobispo que pretendía comprenderla entre las parroquias de su jurisdicción, sin éxito al respecto, pues siempre estuvo bajo los antiguos derechos señoria-

1 MOLINA CHAMIZO, Pilar (1994).- "Iglesias parroquiales del Campo de Montiel (1243-1515)". Biblioteca de Autores y Temas Manchegos. Nº 86. Ciudad Real. Pág.62.

2 En las visitas de 1555, 1665, 1594 y 1607 no se conservan los legajos correspondientes a la visita a la Iglesia, aunque nos consta que dichas visitas se realizaron, porque en anteriores o posteriores se hace referencia a los mandatos que en ellas se dictaron.

3 HERVÁS Y BUENDÍA, Inocente (1890).- "Diccionario histórico geográfico de la provincia de Ciudad Real". Establecimiento tipográfico del Hospicio Provincial. Ciudad Real. Pág. 346.

4 RAMÍREZ DE ARELLANO, Rafael (1894).- "Paseo artístico por el Campo de Calatrava".

Ciudad Real. Establecimiento tipográfico del Hospicio Provincial. Además existe un catálogo del arte de la provincia cuyo autor no tiene nada que ver con el ámbito artístico, que presenta cierto interés, aunque sólo se limitó a recorrer algunos pueblos (36). La referencia para si alguien quiere consultarlo es la siguiente: PORTUONDO Y LORET MOLA, Bernardo (1917).- "Catálogo Monumental de la provincia de Ciudad Real". Madrid. Reeditado por el I.E.M. Ciudad Real, 1972.

5 Basarnos en una descripción arquitectónica de la misma y conjeturar a raíz de esos datos sobre su primigenia construcción sería basar nuestras hipótesis en argumentos demasiado vanos, pues es indudable que la actual traza del ábside y la capilla del Rosario son las zonas más antiguas. La originaria iglesia sería mucho más

pequeña que la actual, aunque la descripción que nos ofrece la visita de 1500 se base a una planta de iglesia muy similar a la que actualmente conocemos, aunque más corta y de menos altura en la nave.

6 Publicada en el B.I.M. de Enero de 1996.

7 He aquí las dos opiniones al respecto, aunque nos parece más fiable la de D. Mariano pues, como dijimos antes, en ningún momento aparece el nombre de Miguelturra entre las parroquias que se litigan el Arzobispo y el Maestro en 1245.

8 GONZALEZ, Julio (1975).- "Repoblación de Castilla la Nueva" Vol II. Universidad Complutense. Facultad de Filosofía y Letras Madrid. Págs. 244-246

## ¿Quién es quien?

### Pedro Hernández López-Ibarra, Presidente del C.D. Miguelturroño

Tras el término de la pasada temporada, el C.D. Miguelturroño abrió un plazo para la renovación de su Junta Directiva, una vez cubierto el periodo para el que adquirió compromiso la anterior. ¿Cómo surgió la posibilidad de que tu encabezaras el próximo proyecto de nuestro Club?

No hubo tal proyecto, ya que yo no llevaba ningún equipo de personas que configuraran como futuros directivos del C.D. MIGUELTURROÑO, pero sí surgió la posibilidad.

Todos sabíamos por los medios de comunicación locales que el C.D. MIGUELTURROÑO estaba sin directiva. Gracias a la gestora se pudo llevar la presentación del club. Yo fui a ver dicha presentación, y me dio mucha pena ver tan poca gente en las gradas. Cuando salieron los equipos: senior, juvenil y femenino, vi con la ilusión que salían al terreno de juego, fue entonces cuando surgió la posibilidad; pero la posibilidad de ayudar como fuera al Club, no de ser presidente; esto surgió después. Mi idea principal era, primero hacerme socio, y después ayudar en todo lo que pudiera al Club.

Así lo hice, y después de algunas reuniones me vi como presidente del equipo.

**No obstante, parece ser difícil encontrar personas que pongan su tiempo y su trabajo al servicio de estos equipos deportivos. ¿A qué crees que es debido esto?**

Vivimos en un mundo en el que las personas cada vez nos preocupamos menos por los demás, no queremos ningún tipo de problemas extras, y si sumamos el miedo al fracaso o al que dirán, juntamos los ingredientes al motivo de que pocas personas dediquen su tiempo libre y su trabajo a estos equipos. Para mí, el principal escollo es el económico; muchos gastos y pocas ayudas por parte de las corporaciones correspondientes conlleva a una preocupación constante de dónde y cómo sacar ayudas extra para que el Club siga adelante, representando al pueblo de Miguelturra allá por donde vaya.

**El hecho de que no seas nacido en Miguelturra, resulta más llamativo para todos. ¿Qué relación mantenías anteriormente por el Club?**

Es curioso, en el pueblo donde nací (Chillón) me llaman forastero. Aquí en Miguelturra, donde llevo viviendo 6 años, pagando mis impuestos al ayuntamiento de Miguelturra, estando empadronado, censado, mis hijos asistiendo a los colegios de aquí, me llaman también forastero. Os aseguro que no lo soy, mi familia y yo nos consideramos churriegos aunque

no sea de nacimiento. Mi relación con el Club anteriormente era pues como la de cualquier persona que va a ver un partido de fútbol, salvo que yo seguía más al equipo, es decir, viéndolos en el campo, mirando periódicos, para ver clasificaciones y comentarios correspondientes al C.D. MIGUELTURROÑO, ya que mi hijo Pedro formaba y forma parte del Club; el año pasado en los cadetes y este año en los juveniles. Es decir, una relación estrecha pero distante a la vez.

**Dinos las personas que integran la Junta Directiva.**

De la Junta que hay actualmente, diré que son personas serias, preocupadas por el bien del Club, queriendo lo mejor para los jugadores/as, empleando y dando su tiempo libre y trabajo para que esto funcione correctamente. Por eso quiero darles las gracias a todos por dejarme formar parte de este equipo. Sus componentes son:

\*PRESIDENTE: Pedro Hernández López-Ibarra

\*VICEPRESIDENTE: Luis Yébenes Díaz

\*SECRETARIO: José Luis Nieto Benito

\*PRENSA: Ramón Peco Santos

\*VOCALES: Fabián Casas Castellanos, Santos Martín López, Francisco Montero Romero (Delegado del equipo), Candelario León Rivas, Ramón Peco Fernández, Javier Fuentes Sánchez, Angel Morote Mora (Delegado de equipo), Eladio González Mora, Rafael Fernández Benito y Francisco Javier Mondéjar Céspedes.

**¿Cuáles son los principales problemas que os habéis encontrado al haceros cargo del equipo?**

Nos hemos encontrado con problemas, y es que en estos equipos siempre los hay. Uno de ellos fue formar la directiva; de hecho todavía nos falta gente que quiera ayudarnos ¡animaros!, cuantos más seamos mejor irá el Club. El problema económico es un problema crónico, el de todos los años, el que siempre está presente en todas las juntas que hacemos, en definitiva, el que más nos preocupa y al que más tiempo y atención prestamos. Luego a lo largo de la temporada van surgiendo problemas, pero ya estaremos atentos toda la directiva para solucionarlos. Lo más importante es que estemos ahí para poderlo atajar.

**¿Nos puedes decir cuántos socios tiene actualmente el Club?**

El estado actual de socios no podría decirlo exactamente, puesto que no se ha terminado aún de cobrar la totalidad de socios; es cierto que algunos han causado baja. ¿El motivo?. Creo que cuando una directiva causa baja, arrastra con ellos amigos, simpatizantes, compromisos, etc., y eso es lo que ha pasado con muchos de los que

no quieren seguir colaborando con el Club. También es cierto que hay altas, pero hasta ahora no se ha compensado. En definitiva, el número de socios estará rondando los 300 ¡pocos, verdad!. Una de las cosas que hacen grande a un Club es el número de



**Datos biográficos:** Nacido en Chillón hace 38 años. Llevo residiendo en Miguelturra más de 6 años; estoy casado y tengo dos hijos. Pedro (16 años) y María de la Paz (11 años). Trabajo como funcionario de la Diputación de Ciudad Real. Mis ratos libres se los doy a mi familia y al C.D. MIGUELTURROÑO, quedando tiempo para aficiones como la decoración, dibujo y sobre todo la restauración en general; por supuesto el fútbol y todo tipo de deportes.

socios que tiene. ¡TENEMOS QUE ESPABILAR!

**¿Cuáles son vuestros principales objetivos para esta temporada, tanto en lo deportivo como en lo social?**

Nuestros objetivos deportivos son diversos. Empezando con el equipo senior, con una edad media de 21 años, todos muy jóvenes; nuestro objetivo es no pasar apuros a final de la temporada.

Los juveniles, casi todos de primer año. Es una categoría muy difícil, creo que será un éxito la permanencia en la categoría.

El equipo femenino, el objetivo es sin duda ganar la liga y copa de Castilla-La Mancha. Así quedaron el año pasado y este año intentaremos hacerlo igual, aunque este año hay más nivel en los equipos y lo tendremos un poco más difícil.

Los objetivos sociales, también son diversos, pero los resumiré en uno sólo: RESPETO, que vallamos a donde vallamos nos

respeten, que sepan que sólo nos dedicamos a jugar al fútbol ganemos o no ganemos. Sepamos todos que cada vez que hay bronca en el campo y durante un partido, llevemos razón o no la llevemos, el Club saldrá perdiendo.

**¿Pensáis mantener las secciones inferiores, así como el equipo femenino?**

Si, por supuesto, nuestra intención es seguir con los tres equipos: senior, juvenil y femenino, pensando siempre en el problema económico, ya que los gastos (arbitrajes, desplazamientos, seguros, ...) son tremendos y las subvenciones son reducidas.

**Parece ser que el fútbol aficionado atraviesa un periodo con muchos problemas, sobre todo debido a la proliferación de partidos de primera división televisados. ¿Pensas que hay alguna solución para ello?**

Yo sé de algunas soluciones, pero no las diré porque es un arma de doble filo y a lo mejor perjudicaría al C.D. MIGUELTURROÑO. Te diré lo que yo haría: te pones una lista de preferencias, un domingo que juegue por ejemplo el R. Madrid, Bilbao y Miguelturroño, a la misma hora y con posibilidad de ver los tres. Primero, el Miguelturroño porque es mi pueblo y no dan reportajes de TV; segundo, el R. Madrid por que es mi equipo y quiero que gane y tercero, el Bilbao por que quiero verle perder. Reflexionas y eliges, y seguro que no te equivocas si eliges ver al equipo de tu pueblo. ¡TE LO AGRADECEMOS!

La solución la tiene que dar la federación, si no llegará un día en que no haya equipos en estas categorías.

**Para terminar, ¿qué le pides a la afición de cara a esta y sucesivas temporadas?**

Yo pediría a la afición "AYUDA". Ayuda para que los jugadores y jugadoras de nuestros equipos se sientan respaldados cada vez que salen al campo. Recordad que cada vez que salimos representamos a Miguelturra, de alguna forma hacemos grande este pueblo poco a poco, y muchas veces lo pasamos muy mal en esos campos que están abarrotados de seguidores del equipo local, por eso os pido que compenséis las dificultades que pasan nuestros jugadores en los campos contrarios, acudiendo al campo cada vez que juguemos en casa, animarlos y seguro que cogerán moral y fuerza para cuando salgan fuera a jugar.

Y por supuesto, dar las gracias a todos los que nos apoyan incondicionalmente: patrocinadores, seguidores, socios,....GRACIAS, y que el grito de "REÑO" se oiga por muchos campos.

## El Club de Atletismo "San Isidro" inicia una campaña de captación de socios

Para muchos miguelturroños y miguelturroñas correr es uno de sus deportes favoritos y cada vez son más los que practican esta actividad, siendo frecuente verlos correr por nuestros caminos.

Por ello, el Club Elemental de Atletismo de Miguelturra ha iniciado una campaña para abrirse a todos estos corredores/as, intentando dar un mayor empuje a la asociación, consiguiendo una organización, bien necesaria. Así pues, todos/as aquellos/as que estén interesados pueden pasarse por el Patronato de Deportes y rellenar una sencilla ficha para, de esta manera y con posterioridad, ser convocados a una reunión próxima en la que cada uno pueda aportar las ideas que estime oportuno para conseguir cada vez mayores metas y potenciar el deporte más antiguo del mundo.

**¡ATENCIÓN!: SI PIENSAS COMPRAR ALGUNA NUEVA VIVIENDA, ANTES DE HACER ENTREGAS A CUENTA, PIDE INFORMACIÓN EN EL AYUNTAMIENTO.**

## La Escuela de Música se consolida

La Escuela Municipal de Música continúa su expansión en cuanto al número de alumnos y también en cuanto al número de asignaturas que en ella se imparten.

Con respecto al alumnado, decir que ha experimentado un fuerte crecimiento, llegando a la cifra de 135, la mayoría haciéndolo en dos asignaturas -solfeo e instrumento- y son muy pocos los que lo

especialidades. También en el apartado de Solfeo o lenguaje musical, se ha hecho un grupo especializado en música de Magisterio, donde 17 alumnos de la Escuela Municipal que se encuentran estudiando esa carrera en la especialidad de música, amplían y perfeccionan sus conocimientos en la materia.

Cabe destacar el aumento de participantes de nuestra localidad, aunque respecto

las pruebas de acceso al Conservatorio, tanto en Grado Elemental como en Grado Medio, lo cual colma uno de nuestros objetivos. Desde estas líneas nuestra más cordial enhorabuena para estos alumnos.

Con vistas al próximo curso 2000-2001, se está planteando la posibilidad de impartir nuevas asignaturas que amplíen la actual oferta. Éstas serán Trombón, Tuba, Bombardino y Canto; ésta última orienta-



Los más pequeños también participan en la Escuela de Música, como vemos en esta foto de fin de curso 98/99.

han hecho e una sola asignatura. Por especialidades, el resumen es el que sigue: Solfeo: 122; Guitarra: 24; Piano: 33; Saxofón: 10; Trompeta: 15; Clarinete: 15; Violín: 12; Flauta: 5 y Trompa: 3.

Las novedades del presente curso han sido Saxofón y Trompa, con la contratación de un profesor en cada una de las

a los foráneos, se ha diversificado su localidad de procedencia, viniendo de Ballesteros, Pozuelo, Carrión, Villarta de San Juan, Pedro Muñoz, San Carlos del Valle, Luciana, etc.

Para el presente curso, son bastantes los alumnos de nuestra Escuela que han superado, con las máximas calificaciones,

da fundamentalmente a los integrantes de nuestra Coral Polifónica, que tan buena aceptación está teniendo y que ha iniciado los ensayos en este curso, preparando nuevos programas de concierto y nuevas actuaciones, que enriquecerán sensiblemente su repertorio también con nuevos actos fuera de nuestro pueblo.

## El ayuntamiento aprobó la modificación de tasas para el 2000

En el Pleno celebrado por el ayuntamiento en el último jueves del mes de septiembre se aprobó, en su primer punto, la modificación de las Ordenanzas Fiscales, afectando directamente a veintisiete de estas tasas, experimentando para el próximo año una subida en base al IPC previsto por el Gobierno Central en 1999.

Como novedades principales, para el año 2000 se eliminan los impuestos a los vehículos de más de veinticinco años de antigüedad; la tasa por consumo de agua pasará a pagarse por tramos independientes y se reducirán al 50% las tasas al sector de población integrado por personas mayores de 65 años que vivan solas en ocho conceptos (entre otros, la recogida de basuras, expedición de recursos administrativos, agua, etc.).

## Subvencionada la contratación de 2 Técnicos de Inserción Socioeducativa

Desde la Concejalía de Empleo se tramitó a través del M<sup>o</sup> de Educación

y Cultura un proyecto para la contratación de dos técnicos para desarrollar en Miguelturra acciones dirigidas a discapacitados con edades comprendidas entre los 16 y 25 años, que se encuentren en situación desfavorecida.

Las acciones previstas serán las que siguen:

- Estudios para detectar necesidades y recursos de la zona dirigidas a este colectivo.
- Talleres para mejorar la competencia social.
- Acciones formativas adaptadas a las necesidades y demandas de Miguelturra.
- Coordinación con el instituto para la resolución de problemas de adaptación escolar y con otras entidades y programas dirigidos a estos colectivos.



La Directora General en su visita a los terrenos.

- Información y Orientación Laboral y Profesional.

Para llevar a efecto estas acciones, que darán comienzo próximamente, el ayuntamiento ha conseguido una ayuda de diez millones de pesetas.

## Aprobada la cesión de terrenos para promoción de viviendas públicas.

Dentro de la política seguida por nuestro ayuntamiento para ofertar a las familias con menor poder adquisitivo viviendas de promoción pública, en el pasado Pleno Municipal se aprobó la cesión de más de dos mil metros cuadrados en sector SU 5 a la Consejería de Obras Públicas, para la construcción de viviendas sociales.

Los terrenos se encuentran en la zona próxima a la Cooperativa Agrícola, y se une al proyecto de viviendas que se construirán próximamente en la zona de "Las Monjas" y que, ya en su momento, el Ayuntamiento ofreció gratuitamente a la Consejería para este mismo fin.

## Plenos Municipales

### Sesión Extraordinaria 30-9-99

1<sup>o</sup>. Conocimiento y aprobación del acta anterior.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión del 2-9-99.

2<sup>o</sup>. Expediente P.E.B.I. "La Covedera".

Por unanimidad se aprobó el Plan Especial de Reforma Interior de la parcela industrial e Inmuebles de Construcciones y Reformas Carretas S.L.

3<sup>o</sup>. Propuesta modificación de Ordenanzas Fiscales para el 2000.

Por ocho votos favorables y cuatro en contra se aprobó por mayoría la modificación de las Ordenanzas Fiscales para el 2000, sobre la base del crecimiento del IPC en el 99. (más información en esta misma página).

4<sup>o</sup>. Propuesta modificación de créditos.

Por unanimidad fueron aprobadas distintas modificaciones de créditos, excepto las referentes a las partidas de Órganos de Gobierno y Grupos Políticos que lo fueron por 8 votos favorables y 4 en contra.

### Sesión Ordinaria 21-10-99

1<sup>o</sup>. Conocimiento y aprobación del acta de la sesión anterior.

Por unanimidad se aprobó el acta del día 30-9-99.

2<sup>o</sup>. Propuesta de modificación de Ordenanza No Fiscal.

Por unanimidad se aprobó la ordenanza reguladora de la "Limpieza y Vialidad de solares" de "Protección de los pozos" y de medidas de mantenimiento de las condiciones de seguridad, salubridad, ornato público y decoro de terrenos, construcciones y edificios.

3<sup>o</sup>. Propuesta de cesión terrenos SU-5 para Viviendas de Promoción Pública.

Por unanimidad se acordó la cesión del solar octavo de titularidad municipal, sito en el camino de Paraibillo, s/n, con una extensión de 2.045 metros cuadrados, a favor de la Consejería de Obras Públicas para la construcción de viviendas de protección oficial y de promoción pública.

4<sup>o</sup>. Propuesta de Fiestas Locales año 2000.

Por unanimidad se fijaron los días 8 de marzo (miércoles de Carnaval) y 8 de septiembre (fiesta de N<sup>o</sup> S<sup>a</sup> de la Estrella) como fiestas locales para el año 2000.

5<sup>o</sup>. Propuesta de expropiación de terrenos rinda perimetral.

Por unanimidad se acordó iniciar expediente de expropiación de terrenos en el sitio de "El Terrero" por su utilidad pública para acondicionamiento de la rinda perimetral.

6<sup>o</sup>. Propuesta iluminación de la ermita del Srmo. Cristo de la Misericordia.

Por unanimidad se acordó solicitar a D. Penosa la instalación por su cuenta de iluminación de la ermita del Srmo. Cristo, una vez finalizadas las obras.

7<sup>o</sup>. Informes Delegaciones de Servicios.

Por las/las Concejales/as Delegadas/as de los diferentes servicios se informó al Pleno de las gestiones más importantes realizadas desde sus departamentos durante el último periodo.

8<sup>o</sup>. Informes de la Alcaldía.

Por parte del Señor Alcalde-Presidente se informó al pleno de las cuestiones más importantes acontecidas entre los dos últimos plenos ordinarios.

9<sup>o</sup>. Cuestiones de Urgencia.

No se hizo uso de este punto.

10<sup>o</sup>. Ruegos y preguntas.

Por parte de las concejalías Carlos Jara y M<sup>o</sup> Angeles Malagón, se plantean diversas cuestiones, que son contestadas por el Sr. Alcalde.